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我的一位朋友去年去了趟澳大利
亚。整个过程，他的护照上一个章都没
盖。这并不是海关疏忽，实际上，澳洲
海关标准的入境流程已经不需要盖章
了。

我不禁好奇：为什么我们还在用纸
质护照？

指纹、视网膜扫描和其他生物识别
技术可以通过生物特征快速确认某人的
身份。既然如此，我们能不能扫描身体
的某个部位，以此来代替累赘的纸质护
照？

如果抛弃纸质护照，改用生物特征
来确认人们的身份，我们能否解决这些
问题？

事情并没有这么简单。政府可能不
愿意改用生物识别技术来验证身份，原
因之一是这些信息很容易被黑。3D打印
的假手指可以轻而易举地骗过指纹扫描
仪，黑掉一台视网膜扫描仪也不是什么
难事，就连人脸识别技术也远远谈不上

万无一失。
还有一个问题是，我们该把这些数

据储存在哪里？目前，美国发放的有效
护照超过1.25亿本，要创建一个云数据
库来存放这么多电子护照，那需要天文
数字的预算，更别说你还要努力保护它
免遭黑客入侵。

更严重的问题在于，如果你的指纹
或者视网膜数据被盗了，政府可没法给
你发一根新的手指头或者一枚新眼球。
那么这些公民该怎么办？

要将全球护照体系的安危寄托在这
些相对较新的技术上，无疑是目光短
浅，因为它们带来的问题可能比解决掉
的还多。

尤其在一些大国，负责发放护照的
官僚机构十分庞大，单是2015年，美国
就发放了超过1550 万本护照和护照卡。
要用一套全新的无护照体系替换现有的
系统，不仅需要付出巨大的努力，还需
要专业的配合。

此外，很多国家的护照已经采用了
相当先进的技术。从2005年开始，多个
国家开始发放生物特征护照，封面上有
一个圆形的标记。生物特征护照又叫

“电子护照”，存储了一些可用于识别旅
客身份的生物特征信息。

这种护照采用非接触式智能卡技
术，内置了一枚微芯片。机场里的自助
机器才能读出护照上的信息，护照持有
者的信息不光印刷在照片旁边，还存储
在这枚芯片里。这些特性让生物特征护
照变得更难伪造。目前，欧盟以及美
国、澳大利亚、巴西、柬埔寨等国已经
开始采用这种护照。

某些国家的生物特征护照里还存储
了指纹、虹膜扫描数据等信息，不过这
种情况并不常见。在美国，生物特征扫
描甚至已经进入了申请签证的流程。

护照带来的尴尬折射出了一个重要
的问题：我们还不知道该怎么对接电子
世界和现实世界。虽然护照里已经出现

了电子元素，但属于实体的部分依然不
可或缺。也许我们还需要很长一段时间
才能彻底摆脱实体的身份证明。

有朝一日，植入式芯片的发展或许最
终可以取代护照。2016年1月，荷兰的一
位科技企业家在斯德哥尔摩使用植入式芯
片成功地登上了航班。瑞典的一家公司已
经开始使用皮下芯片来识别员工身份。不
过对很多人来说，政府给公民植入芯片怎
么也摆脱不了跟踪监控的嫌疑。

澳大利亚已经开始试验一种虚拟护
照，旅客的信息将被远程存储在云服务
器上。这套系统投入使用后，澳大利亚
人可以空着手前往伙伴国家，再也不用
担心纸质护照丢失了。

生 物 识 别 技 术 也 存 疑 虑

抛 开 纸 质 护 照 还 有 段 时 间
□□ 妲 拉 翻译

智能手机成瘾会影响你的安全和健康。根据11月30
日公布的一项新研究，手机和网络成瘾正在破坏我们的
大脑。研究指出，这种成瘾症与一种神经化学物质缺乏
有关，影响我们的注意力。

无论是在美国还是其他国家，越来越多的人患上所
谓的“无手机恐惧症”，一旦无法使用手机或者其他智能
设备，就会感到莫名的恐慌，手机成瘾问题愈发严重。

专攻双因素认证的SecurEnvoy公司进行的一项调查
发现，66%的英国人患有无手机恐惧症。

手机成瘾会对我们的日常生活造成很多影响，甚至
付出生命代价。美国疾病控制与预防中心表示，查看手
机成为驾驶者分神的一个重要因素，致使发生交通事
故，每天估计有9人被夺去生命，1000多人受伤。开车时
发短信已成为一种普遍现象。

在错误的时间用手机并不仅限于开车，在曼哈顿市中
心对行人进行的调查发现，42%的人因为打电话、戴耳机或
低头看手机闯红灯。2013年进行的一项研究发现，2010年
因使用手机导致的行人受伤事故相比于2005年增长10倍。

手机导致的其他健康问题包括所谓的“短信脖”和不
良姿势，前者由于长时间低头看手机导致颈部疼痛，后者可
影响脊柱、呼吸功能和情绪。研究人员发现手机和其他网络
设备发出的蓝光会干扰褪黑素的分泌，进而影响睡眠。

在11月30日芝加哥召开的北美放射学会年会上，韩
国科学家公布了一项研究。根据他们发现的新证据，手
机成瘾可能影响大脑功能。研究中，首尔高丽大学的科
学家利用大脑成像，分析19名青少年网络或智能手机成
瘾者的大脑，而后与19名未成瘾的青少年进行比较。结
果发现成瘾者的GABA水平明显高于谷氨酸-谷氨酰胺。
GABA是聚集着神经元的大脑皮层的一种神经递质，谷氨
酸-谷氨酰胺是激发大脑信号的神经递质。

神经成像专家、斯坦福大学的神经系统放射学家马
克斯·维特马克指出：“这是一项规模很小的研究，你可
能会持保留态度。这是我看到的第一项将神经递质与网
络成瘾联系在一起的研究。很多研究将酒精、毒品和其
他成瘾症与大脑的神经递质失衡联系在一起。”

高丽大学神经系统放射学教授邢苏锡表示，研究发现
成瘾青少年的焦虑和抑郁程度明显高于非成瘾者，失眠问题
更严重，同时更容易冲动。经过9周的认知行为治疗，12名
成瘾青少年的GABA和谷氨酸-谷氨酰胺水平恢复正常。

一项有关正念训练的研究发现，这种练习能够提高认知能力。另一项研
究发现前扣带皮层的神经可塑性发生改变。前扣带皮层会因手机成瘾遭到破
坏。维特马克表示：这项研究最令人感兴趣的地方莫过于，经过行为疗法干
预，失衡现象得到纠正。我希望看到更多相关研究，以进一步确定能否改善
和消除成瘾症状。

如果你或者你的亲人出现智能设备或者网络成瘾症状，除了进行正念训
练，不妨采纳专家们提出的其他建议：在每天的特定时刻关闭手机，例如开
车、开会、用餐和与孩子做游戏；删除脸书和推特等社交媒体应用，只在电脑
上使用这些应用；在不影响工作或家庭生活的情况下，每天固定时间“断机”
15分钟；切勿带着手机上床，因为蓝
光有害健康，用老式的闹钟取代手机
闹铃；减少智能手机的使用时间，选
择冥想、与人交流互动等更健康的活
动。
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黑洞最后会怎样结束？这是一个很好的科学
问题。

恒星的生命并不是无限长的，最终都会变成
其他天体，比如在大约50亿年后，我们熟悉的太
阳将从恒星变成红巨星。但是宇宙中有些天体如
果不管它，让它自生自灭，可能真的会一直存在
下去，比如恒星演化到最后能够形成白矮星和中
子星，绝大部分都会一直存在下去。目前不知道
有什么机制会让它们自己消失或者变成别的天体。

但是黑洞还真是很不同。真实的宇宙中会有
哪些黑洞？目前天文学家已经发现的黑洞主要有
两类。

一类是质量在几倍到几十倍太阳质量的黑
洞，算是质量比较小的黑洞了。它们基本上都是
大质量恒星演化到最后的结果。这种黑洞在每个
星系里面都有，比如银河系里就有很多，我本人
还发现了其中一个特别重要的黑洞——GRO
J1655-40。这个黑洞的质量在 6-7 倍太阳质量之
间。它不是孤独存在的，而是和一个普通恒星组
成了一个双星系统。天文学家们已经在银河系发
现了几十个这个量级质量的黑洞，但是应该还有
大量尚未被发现的。我本人担任首席科学家的慧
眼天文卫星的任务之一，就是研究这种黑洞和发
现更多这种类型的黑洞。

另一类是差不多每一个星系中心都有的超大
质量黑洞，质量在百万到百亿倍太阳质量之间。
我们的银河系中心就有一个质量是4百万倍的太
阳质量的黑洞，属于这种黑洞中质量较小的。这
些巨大的黑洞一开始是怎么产生的还不是很清

楚，但是它们肯定是通过吞噬所在星系里面的物
质长大的。

一些观测证据表明，应该还存在介于上述两
种黑洞质量之间的黑洞，但是目前已有的证据还
不是特别充分，所以也不是很清楚它们的来源。

上面提到的这些黑洞都是宏观黑洞。根据我
们目前的理解，它们的未来只有一个方向：宏观
黑洞会继续吞噬能够遇到的任何物质和能量，长
得越来越大；然而在体积越来越大的同时，它们
的平均密度会越来越小，也就是说它们会变得越
来越“虚胖”。

1974年，物理学家史蒂芬·霍金提出了黑洞的
辐射理论，即霍金辐射。根据这个理论，黑洞会通
过霍金辐射损失一部分质量和能量。虽然霍金辐射
会让它们“冒汗”，但是消耗的量远远比不上它们

“贪吃”的量，所以也就根本无法“减肥”。
事实上，宇宙中的所有物质最后都可能落入

到这些贪吃的黑洞的内部，到那时候，宇宙中就
真的是漆黑一片了。

有没有可能避免宇宙变成这样？答案是“不
知道”。几年前，我提出了一个猜想，如果这个猜
想是正确的，我们的宇宙可能还有救。当然这是
另外一个有趣的问题了，这里不再解释。

除了这些宏观黑洞之外，宇宙大爆炸的过程
中也可能产生质量比较小的量子黑洞。这些黑洞
就能够产生比较强烈的霍金辐射，使得黑洞的消
耗大于其贪吃的量。当然前提是假设霍金辐射的
理论是正确的。根据标准的霍金辐射理论，这些
量子黑洞的辐射会导致黑洞质量减少的同时温度

升高，辐射效率就更高，于是到最后就演变成质
量非常小温度非常高，这就是一个爆炸。所以量
子黑洞是自我毁灭的黑洞。

但是有些人 （包括我本人和我的学生杨荣
佳，他现在是河北大学教授） 认为，霍金的黑洞
辐射理论不完备，提出修改的黑洞辐射理论，这
样量子黑洞辐射到最后不会爆炸，而是形成一个
不是黑洞的稳定粒子，其质量就是普朗克质量，
约为质子质量 1000 亿亿倍，也就是 10 万分之一
克，大约一粒灰尘的质量。而这样的粒子有可能
就是我们目前正在搜寻的暗物质粒子。

目前，不管是霍金的标准黑洞蒸发理论还是
修改的理论都还没有得到观测或实验的验证，所
以我们既不知道量子黑洞是否存在，也不知道量
子黑洞最后的结局是什么。

（作者系中国科学院高能物理研究所研究员）

黑洞黑洞““贪吃贪吃””结结局很难预测局很难预测
□□ 张双南

感恩节狂欢者的最爱恐怕非油炸
火鸡莫属。令人意想不到的是，油炸
火鸡不仅能够让他们大快朵颐，还能
对天气产生可测影响，程度超出你我
的想象。

根据欧洲的一支科学家小组进行
的研究，油炸食品能够增加城市云
量，进而提高降雨频率。11 月 23
日，《自然·通讯》杂志发表论文，详
细阐述了这种效应。

研究发现，食物在油炸时会释放
脂肪酸到空气中。这种化学物质是增
加云量的理想材料。油炸食物时释放
到空气中的三酸甘油脂和脂肪酸能够
形成复杂的3D晶态分子结构。脂肪酸
具有黏性，能够在更长时间包裹颗粒
并移动更远距离，沿途吸收空气中更
多水分，加快云的形成。空气中的小
水滴只有与气溶胶结合，才能形成云。

空气中多脂蒸汽的这种效应与水
池中的肥皂分子类似。肥皂中的脂肪
酸帮助清洗餐具，洗碗水也能增加云
量，从空气中吸收更多水分。空气中
的油炸食品脂肪颗粒能够起到相同的
作用。这些颗粒能够移动更远距离，
提高与水蒸汽结合并形成云的几率。
尘埃或者盐等循环微粒被裹入空气中
的油分子，延长在大气中的逗留时
间。据研究人员估计，通常可延长2
到24个小时。

在一座偏爱油炸食品的城市，这种脂肪排放明显高于其
他城市。在伦敦，空气中有近10%的日常细小颗粒物来自与
烹饪有关的脂肪酸。首席研究员、巴斯大学生物物理学与材
料学副教授亚当·斯奎莱斯在接受采访时表示：“油炸释放的
分子对云量产生的影响可能超过此前预计。”但他同时也指
出需要进行研究，以确定脂肪酸在多大程度上影响城市云
量。毕竟，他们的研究只是在实验室进行的。

虽然云量少导致地面温度低，但斯奎莱斯警告称，他们
的研究发现不应被视为气候变化的一个原因。他说：“我并
不是气候学家，但也应当为全球变暖的研究贡献一份力
量。”油炸食物时使用的燃料确实对全球排放产生一定影
响。甜甜圈和炸鸡虽然很美味，但却无助于给地球降温。为
了遏制全球变暖趋势，或许我们应尽量少吃油炸食品。
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地球内部是空心的，真的会存有地下文明？
有人认为，地球的重量是 6 兆公吨的百万

倍。假如地球内部是实体，那重量要远远超乎于
此，因此，人们大胆猜测地球是空心的，甚至有
人猜测会有地下文明存在。那么，事实真的是这
样？专家为您解读——

@博科园（科学达人）：这是谣言，该问题
灵感可能来自之前某空心论谣言或科幻思想，但
科幻始终是幻而已，即便是硬科幻也偏离科学现
实很远。

地球内部不是空心的，其内部也没有地下文
明。

显然提问题者否认了现代科学对地球基本结
构的分层，即便你否认了，那也只是你个人一厢

情愿的想法，而不会成为事实。简单举几个典型
能证明地球不是空心的实际例子。

地球不是空心的，其内部重要的地核存在放
射性元素，如铀和钍，会衰变释放出大量的能
量。

火山喷发伴随着的岩浆，就是地球不是空心
的而是有地核的存在。

常见的地热、温泉等也都是因为地球不是空
心的而是有地核的存在。

地震的发生也是因地球不是空心的而是有地
核的存在，地壳在地幔液态的岩浆中移动，而岩
浆的融化能量则来自地核中心的金属核。

地球磁场的存在，比如极光、鸟类靠地磁场
导航等等也都是地球不是空心的而是有地核的存
在。

地球的质量有多重是通过万有引力定律算出
来的，或者说万有引力定律就是称天体的一杆
秤，即地球的地壳、地幔、外核，以及内核全部
质量加起来约为6.0乘10的24次方千克。

既然地球不是空心的，那么也没有空框的空
间给予某种文明，何来地下文明？

@陈会忠 （中国地震局地震预测所研究
员）：这个问题很有意思。地球内部肯定不是空

的。现在人类还不能进入地球内部，但是人类可
以用科学手段对地球内部进行探测。这个手段就
是地震。

俄国著名地球物理学家伽利津说过，地震是
照亮地球内部的明灯。地震波是目前能夠穿过地
球内部的振动波，利用地震波探测地球内部就像
人体作CT，就是利用地震波给地球作CT。地球
内部分为地壳、地幔、地核。

一个地震产生的地震波穿过地球内部各个层
产生直达、折射、反射波。地球各表面不同的地
震台，能观测到地震波。从地震波的形态就能反
推地球内部结构，测量不同地震波的速度，就能
推断各层物性和状态。

地震波探测出来的地球内部构造，叫地球物
理探测。现在我们知道地球地壳是岩石组成，地
幔是高热的半流体，外核是高温液态，内核是高
密度固态。如果地球内部是空的，地震波通过空
洞一定不是现在这个样子，就像夏天你买西瓜用
手拍拍，用耳朵听听，看看是实心还是空心的道
理一样。

地球内部既然不是空的又是分好几层，内部
高温又高压，所以有地下文明那更是无稽之谈
了。

地球内部不存地球内部不存在地下文明在地下文明
□□ 柯 南

（上接第一版）
急诊“乱象”透露公众医学科普知识缺

失
印象中的急诊室，拥挤、吵闹车水马

龙。急诊时，常能看见脾气暴躁的家属和大
夫大声吵架乃至拳脚相加。郭树彬认为，患
者家属情绪激动无非两个原因，一是对医生
给出的治疗办法不满意，再就是一些疾病并
非急重症，需要转到门诊治疗，但由于床位
紧张，所以很多病人转不过去干着急。

其实第一种情况的出现，很大程度上是
因为公众对医学知识的匮乏，属于内因。比
如有的患者，来到急诊之后经过医生的检
查，认为他的情况并非急重症，转到门诊治
疗就可以。甚至有的患者，在急诊稍做治疗
就能出院了。但这时患者家属却并不认可，
认为家人得上的就是急重症，生怕出点儿意
外，就是不听医生的。郭树彬说，老百姓认
为的急重症，其实和临床医学上定义的根本
就不是一回事儿。

由于急诊医疗水平的提高，过去那些需
要住院治疗的患者，有一部分只需要在急诊

留观治疗就可以出院了。这主要指的是药物
过量、中毒、急性左心衰、哮喘急性发作、
慢性阻塞性疾病、胰腺炎等。但是，由于公
众对这些知识不够了解，才导致急诊成了大
家眼里的“万金油”，非急诊病人来急诊治
疗的情况越来越多，滞留急诊的非急诊病人
越来越多，加重了急诊科的拥挤程度。

而在急诊上第二种情况的出现，其实是
国情所致，属于外因。郭树彬认为，中国的
急诊水平真的不次于国外，但最大的问题就
是国外人口基数少，所以就显得急诊效率
高。

在急诊工作这么多年，看到了这么多问
题，郭树彬更加深刻地体会到了做科普的重
要性。现在的医院如此拥挤，医患矛盾也不
少见，很大的原因就是老百姓科普知识缺
乏、全民健康素养水平不足。如果医学科普
做好了，就可以避免很多的医患矛盾，更能
避免疾病的发生。而科普也是医生工作的升
华，如果能把疾病预防做好，医院将会不再
这么拥挤，国家也用不着在医疗上投入这么
多资金。

医患信息不对等的尴尬与无奈

12月11日，河北省饶阳县昊阳红木雕刻产业园工人在用新引进的八轴
榫槽机加工红木家具榫槽。

近年来，河北省饶阳县打造集生产、加工、销售于一体的昊阳红木雕刻
产业园。该园区在雕刻、榫卯、镶嵌等传统工艺流程基础上引进了二次烘
干、烫蜡等现代技术，有利于解决家具粗糙、收缩、开裂等问题，年销售额
达4亿元。 新华社记者 李晓果 摄

红木家具打破传统工艺模式红木家具打破传统工艺模式


